

¡Vaya, vaya, acabe usted el *Plato* y basta de hablar!
—Ya te he dicho y lo repito que hoy no sé más que llorar.
—Bueno, ¿y qué voy á decir ahora en la redacción?
—Copias lo más principal de nuestra conversación, se lo entregas al regente, sin faltas de ortografía, y ese será, á mi entender, el mejor *Plato* del día.

Efemérides Regionales

MES DE DICIEMBRE

17-1837. De la alarma que en este día cundió en Guadalajara ante una vecina invasión carlista, nos dá cabal idea la comunicación siguiente:

«Gobierno político de provincia.—Guadalajara. —Habiendo llegado á mi noticia los varios y exagerados rumores que en el día de ayer se difundían en esta capital acerca de la aproximación á diferentes pueblos de esta provincia de algunos grupos de facciosos, que algunos crédulos ó mal intencionados suponían ser en número muy considerable, me apresuré á tomar las medidas necesarias con el objeto de salir de esta incertidumbre y saber con exactitud la veracidad ó falsedad de tales noticias; y en efecto acabo de recibir un oficio del Alcalde de Sacedón cuyo tenor es el siguiente:—Por los partes simultáneamente recibidos de los pueblos de la Hoya del Infantado, solo se sabe que la facción de Béjar y del *Feo* de Buendía se componía de unos cien caballos y otros tantos infantes; asegurando á V. S. que es lo probable no ocurra en los pueblos limítrofes peligro alguno, en razón de asegurarse que dicho *Feo* con los suyos se ha dirigido por las majadas en dirección de la sierra de Cuenca.—Tengo el gusto de trasladarlo á V. S., etc.—Dios, etc.—Guadalajara 18 de Diciembre de 1837.—El Gobernador.—P. I.—Rafael Raboro.—Sr. Comandante general de esta provincia.»

18-1085. Firma el Rey D. Alfonso VI una escritura de donación, por la que pasaba á pertenecer á la Iglesia de Toledo la propiedad de la villa de Brihuega y su castillo.

19-1855.—Se suprime por Real orden la Comandancia militar de Alcolea del Pinar, creada en 30 de Mayo del mismo año.

LA LEYENDA DEL TIMO

Es el timo ó desco de engañar al prójimo en beneficio propio, tan antiguo como la existencia del hombre. Está tan encarnado en la humanidad, que es imposible sacudirse del impulso innato que obliga á no dejarse engañar, y como resultante, el sacar las mayores ventajas en todo trato, y por tanto, entre engañado y engañador, elegimos lo último. ¿Quién no critica y se ríe del hombre de bien que refiere que en tal ó cual negocio ha sido engañado, y por ende le aplica el dictado de *primo*? Qué padre, por honrado y bonachón, no regaña ó castiga al pequeño, que ha cambiado en la escuela el peón de punta torneada por una estampa vieja y le llama burro? ¿Y qué es el comercio? El timo matriculado. ¿Qué son las ferias? Timos periódicos. ¿Qué es la diplomacia? El timo que viste púrpura y calza coturno. ¿Qué son las elecciones? El timo gubernamental que tiene por cómplices la mayor parte de los funcionarios de un estado, el hampa de la corte de los milagros, con toda una cohorte de golfos del timo, del cambio, del salto, encontrón, erpadistas, atracadores, etc., etc. ¿Qué es la sociedad? El timo en la lucha por la existencia y desgraciado del más confiado ó torpe, siempre timado por el más diligente y atrevido.

Fué timado Exauá cuando le birlaron el derecho de primogenitura por un plato de lentejas. Si todo negocio es timo, la cuestión queda reducida á darle una forma que no encaje en el molde del Código penal.

Y ruego á mis lectores no crean que hago la apología del timo y su recomendación con estos renglones que tampoco merecen, hago historia y si alguno supone lo contrario, merece ser timado por el procedimiento del Melocotón ó del Aragonés, cuya técnica es como sigue:

Todos sabemos que en la taquilla de los Ferrocarriles no se admite cantidad en papel-moneda, mayor que el importe del billete ó pasaje, es decir, que la empresa no da vueltas á cambio de papel.

Ahora bien: cuando se forma *cola* en la taquilla y corre prisa el comprar el billete por apremios de tiempo ó negocios, no há lugar á fijarse en detalles y sólo se trata de abreviar; pero un Aragonés morenate, casi y sin casi, sucio, pañuelo-cinta en la cabeza, en mangas de camisa, aunque nieve, pantalón corto y media encarnada como la faja, y cintas azules en las alpagatas, está en posesión de la taquilla del puesto de taquilla ó sea á la cabeza de la cola y quiere un billete para Ariza ó Aroca, pero tiene un billete de banco de más cantidad que el importe del billete del tren y el empleado se niega á venderlo. Y aquí está el *quid* del timo del Aragonés, auténtico de las Peñuelas ó del barrio de las Injurias.

El maño, que no deja su sitio aunque le muelan, se lamenta en alta voz, jime, llora, increpa al empleado y maldice de órdenes tan injustas, y asegura, promete y cumple, no dejar el sitio, mientras no le vendan el billete, pues tiene dinero y *guapo* y *güeno* para pagarlo; y, por último, suplaca con tono humilde y lastimero acento, y propone si algún caritativo viajero le hace la caridad de

cambiarle su billete por otros pequeños ó plata ó lo que quieran; y como el *tío* no lleva trazas de soltar la taquilla, y el tiempo apremia, nunca falta un alma caritativa que, con el dinero en la mano, se presta al cambio del billete por otros pequeños, y el aragonés, todo agradecido y con lágrimas en los ojos, le cede su sitio y espera humilde en la cola, bendiciendo tanta generosidad. Y aquí la gracia: el viajero sensible, que para el pago de su billete entrega en taquilla el del aragonés y algo en moneda, su viaje importa más, vé con asombro que le rechazan el billete del *Lanusa* por falso, y cuando vuelve en busca del maño, si quiere encontrarlo, ha de ir á casa del Quilez ó del Mínguez, en donde ya, en traje corto ó de auténtico golfo, le verá tomándose unas tintas y festejando el caso, tímándose con la *Celipa*, la *Churrera*, la *Baquerina* ó la *Pasiéga*.

¡Último timo, vivito y coleando del género sueco, á D. José Echegaray y todos sus paisanos. París, 10.—El Premio Nobel para la literatura ha sido concedido á Mr. Sulli-Prunhomor, de la Academia francesa.—Mar.

Y, menos mal, si D. José no ha convidado á la familia y amigos.

MABUTI.

COMUNICADO

Sr. Director de LA REGIÓN.

Muy señor mío: Habiendo leído el contenido del comunicado suscrito por D. Agapito Núñez con fecha 11 del actual, publicado en el núm. 64 del periódico de su digna dirección, y teniendo necesidad de desvanecer algunas dudas ó errores emitidos por el mismo en lo referente al acuerdo tomado por la Comisión provincial de la Excelentísima Diputación de que sean revisadas las libretas despachadas por todos los Farmacéuticos de esta capital para la Beneficencia provincial por el Presidente del Colegio, no cree el que suscribe constituya una ofensa para la clase tal determinación, puesto que siempre se ha venido verificando la indicada revisión.

Ahora bien; antes del encargo de hacer aquel examen era un empleado de la Diputación, persona dignísima por todos conceptos, pero agena en un todo á los asuntos profesionales. Y comprendiéndolo así la digna Comisión, toma el plausible acuerdo de que seamos los Farmacéuticos, es decir, la familia, los encargados de ello, puesto que, al dirigirse la Corporación al Presidente del Colegio, lo hace á su Junta de Gobierno, y, por ende, á toda la clase.

Cuantas veces han sido remitidas las libretas para su examen por la Comisión provincial á este Colegio, otras tantas ha reunido el que suscribe á sus dignos compañeros de Junta de Gobierno residentes en esta capital, como puede atestiguar con los mismos, y que á su vez también prestan el servicio de Beneficencia provincial, para, de común acuerdo, resolver lo más oportuno.

Cuando las libretas se han despachado en la oficina del Presidente, han sido sometidas, como todas, al examen de la Junta de Gobierno, viéndolas uno de sus Vocales, por creerlo así de justicia, rigor y equidad, como puede comprobarse en la Diputación provincial.

Creo suficientemente probado al Sr. Núñez los dos extremos que aluden en su comunicado al Presidente del Colegio de Farmacéuticos, el más humilde de todos sus compañeros, pero, á su vez, también, el que guarda, como el que más, la dignidad profesional y vela por ella, que está por cima de todas las conveniencias particulares.

Repito que el haber depositado la Comisión provincial la confianza en el Colegio que me honro de presidir, considero y creo que así lo apreciarán casi todos los compañeros del mismo, ha sido elevar la dignidad profesional á la altura que se merece, siendo, por lo tanto, muy acreedora la expresada Comisión al agradecimiento por parte de la clase.

Dipense tanta molestia que con este motivo le ocasiona su affmo. s. s. q. b. s. m.

JUAN DE ARANA.

Guadalajara 16 Diciembre 1901.

NOTAS PROVINCIALES

La Comisión provincial, en las reuniones celebradas para resolver sobre las protestas electorales presentadas en tiempo y forma legal, ha tomado los siguientes acuerdos:

—Anular las elecciones de Concejales en los pueblos de Ocentejo, Azaón, Berniches, Cillas, Saccorbo y Tordesilos.

—Declarar la capacidad legal para ser Concejales á los señores: D. Manuel Herreros y D. Nicasio Herreros, de Almoquera; de D. Saturnino Cedrón, de Yunqueira; de D. Jesús Gumiel y Morago, de Almonacid de Zorita y de D. Benito Díaz Bonilla, de Ledanca.

—Aprobar las elecciones de Zaorejas, Arbeteta, Aragoncillo, Bustares, Torre del Burgo, Hombredos é Iriepal.

—Declarar la incapacidad de los señores: D. Hilario Calvo y D. José Cleto Juarrán, de Fuencemillán; de D. Eugenio Alfaro, de Budia y de don Alvaro Sotillo, D. José Hernández Tertajo y de D. Angel Pérez Ballester, de Brihuega.

—Y aprobar el expediente electoral de Torija, proclamando Concejal á Don Tomás Paniagua Salinas.

ECOS CONCEJILES

Pasado mañana, Jueves, á las doce, tendrá efecto en el Ayuntamiento de esta capital la subasta de enajenación de un carnero que en la tarde del 25 de Noviembre último se halló extraviado y cuyo dueño no se ha presentado á reclamarlo.

El tipo de venta es el de 20 pesetas y la citada res lanar se encuentra depositada en el parador del Puente.

Preocupándose el Ayuntamiento de la escasez de vigilancia nocturna que impida la comisión de delitos como los últimamente registrados con al-

guna frecuencia, acordó que por la Comisión de serenos y alumbrado se estudie el asunto para mejorar ese servicio al objeto indicado.

Tomando en consideración el Ayuntamiento una solicitud presentada por el arrendatario del teatro de esta capital, ha autorizado á la Comisión del ramo para que vea el medio y forma mejor de poder dotar á dicho local de las estufas necesarias para su calefacción.

Información

Nuestros regalos

Desde hoy quedan expuestos nuestros regalos de Navidad en los escaparates del acreditado comercio de Tejidos del Sr. Madrigal y Justel.

A nuestros Corresponsales

En obsequio á nuestros abonados y en contestación también á las preguntas que se nos hacen por los corresponsales de este periódico, debemos manifestarles que quedan autorizados para tomar nota de los suscriptores que deseen pagar anticipado el año de 1902, y remitirla á esta Administración para enviar inmediatamente los recibos de la serie especial, extendidos en debida forma.

Desde el día 1.º del próximo Enero quedará vacante la plaza de Médico titular de Gajanejos, con la dotación de 125 pesetas anuales por la Beneficencia y las iguales con los vecinos pudientes.

Ha sido incluida en el plan general de carreteras una que, partiendo de la de Cañaveras á la de Alcocer á Tortuera, enlace con la de Alcocer á Tragacete.

El Ministro de Instrucción pública ha autorizado á los profesores de los centros docentes para que puedan ausentarse de su residencia á partir del 15 del actual, para asistir á la Asamblea nacional de los Amigos de la Enseñanza, que se ha de celebrar en Madrid.

Con objeto de pasar las fiestas de Navidad al lado de su familia, ha llegado á esta población el simpático primer Teniente de Ingenieros D. Guillermo Ortega, en compañía de su distinguida señora.

El día 11 del corriente y por el Tribunal para los exámenes de antropometría, fué aprobado con el número primero el Jefe de este correccional D. Pedro García Iruela, al que damos la más cordial enhorabuena.

De telégrafos

Desde 1.º de año volverán á ser otra vez permanentes las estaciones telegráficas de provincias, con una nueva reforma, consistente en que desde las nueve de la noche á ocho de la mañana, pagaráse doble tasa en los telegramas que en el transcurso de esas horas se circulen.

ANTONIO SANZ VACAS

Habilitado de Clases pasivas

Jáudenes, 20, bajo, Guadalajara.

Desde el día 1.º de Febrero de 1902 quedarán retiradas de la circulación las deudas exterior no estampillada amortizable al 4 por 100, billetes hipotecarios de Filipinas, anulándose los cupones de estas deudas de fecha posterior á dicho día, las cuales se convertirán en deuda perpetua interior al 4 por 100, en la proporción establecida por la ley de 27 de Marzo de 1900.

Las oficinas de esta Comisaría de guerra han sido trasladadas al local que ocupaba la suprimida Comandancia de Ingenieros en el Cuartel de San Carlos.

Ha tomado posesión del cargo de Director de esta Academia de Ingenieros el respetable Coronel Sr. Arias, al que damos la más cordial bienvenida.

Los billetes falsos

Todas cuantas personas lleven participación en la próxima Lotería de Navidad y cuyos billetes hayan sido directamente adquiridos en las Administraciones, deben tranquilizarse ante los temores de algún perjuicio con motivo de la falsificación descubierta, puesto que consignándose á cada expendedor cierto número de billetes, cuya relación obra en la Dirección general del Tesoro, los loteros no pagarán más que los décimos adquiridos en sus respectivas casas.

El sábado último fueron concedidas las vacaciones de Navidad á los alumnos de la Escuela Normal y del Instituto de segunda enseñanza, reanudándose las clases el día 11 de Enero próximo.

Nos dicen de Marchamalo que en el transcurso de un mes han sido remitidos por aquel Juzgado municipal á otros Centros más de cien sellos de quince céntimos, los cuales no han llegado á su destino.

Llamamos la atención de quien corresponda acerca de tales pérdidas que ya pican en historia.

En esta población ha dejado de existir, á consecuencia de cruel enfermedad que perturbó sus facultades mentales, el funcionario de esta Administración de Correos D. Julio Cordavias y Corrales.

Reciban sus desconsolados hermanos, así como su sobrino, nuestro estimable compañero en la prensa D. Luis Cordavias, la expresión sincera de nuestro pesar.

La nevada

Desde las primeras horas de la noche de ayer comenzó á nevar copiosamente.

El aspecto de la población y sus alrededores no puede ser más pintoresco.

«Año de nieves, año de bienes», dice el antiguo refrán, y quiera Dios se confirme este año para bien de los labradores.

La Administración de Hacienda de esta provincia ha publicado un anuncio en el *Boletín oficial*, en el que se consigna que la matrícula industrial para el próximo ejercicio se halla de manifiesto en dicha oficina por espacio de diez días.

Llamamos la atención de los industriales de esta capital sobre el referido anuncio, á fin de que, teniéndole en cuenta, puedan acudir á examinar aquel documento y formular dentro del plazo fijado las reclamaciones de agravios que estimen convenientes á sus derechos.

Los carteros de esta capital visitaron ayer al Jefe de esta Administración D. José de Velasco, para suplicarle la amortización de la plaza vacante por defunción de su compañero Sr. Cordavias.

El Sr. Velasco, reconociendo era muy de justicia la petición de sus subordinados, les prometió serian atendidos.

Los carteros quedaron altamente reconocidos de la buena acogida que les dispensó su respetable Jefe.

Han sido detenidos en Atanzón los vecinos Celestino Vicente, Eusebio Casas y Santiago Vicente, como autores de un robo de longanizas cometido en dicho pueblo.

Por el Ministerio de Gobernación se han dirigido telegramas á los Gobernadores de provincias, interesando la busca y captura de un sujeto llamado Gustain Gyllenhamvar, de nacionalidad sueca, el cual es reclamado por las autoridades de aquel Estado, como presunto autor de una estafa de sesenta mil marcos.

Caída de un areonauta

En una ascensión verificada por el areonauta Muset en Bouchaux, ha sufrido éste un accidente que, milagrosamente, no tuvo consecuencias desagradables.

Al llegar á 200 metros de altura se rompió el globo, siendo desprendido de la barquilla el areonauta que fué á hundirse en aguas del Garona, donde le salvaron de una muerte segura unos marineros.

El Juzgado municipal de Loranca de Tajuña instruye las diligencias oportunas en averiguación de quienes hayan sido el autor ó autores de un disparo de arma de fuego hecho sobre la morada del concejal de aquel Ayuntamiento D. Mariano Portero.

Por falta de licitadores en la primera subasta para el servicio de bagajes de la provincia, la Comisión provincial, en la sesión del sábado último, acordó tenga lugar la segunda á los diez días, contados desde hoy 17, bajo los mismos tipos y condiciones que han servido para la primera, y según fórmula del anuncio publicado en el *Boletín oficial* de 8 de Noviembre próximo pasado.

Según tenemos anunciado, mañana se celebrará en la Diputación provincial la subasta para la contratación de víveres, utensilios y combustibles de los establecimientos de Beneficencia de esta provincia, durante el año de 1902.

Encontrándose vacante una de las plazas de Médico de la Beneficencia de Brihuega, con la dotación de 750 pesetas anuales, se admiten solicitudes por el plazo de 30 días, á contar desde el día 16 del corriente mes.

Se ha presentado la fiebre aftosa en el ganado vacuno de La Bodega y Bañuelos.

Está vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Riva de Saelices, con la dotación anual de 450 pesetas.

Teléfono

Desde el día de hoy ha quedado abierta al público la estación telefónica sita en esta ciudad en las oficinas de Telégrafos, y que nos pone en comunicación con Madrid, Alcalá y algunos otros puntos.

Pronto se inaugurará lo que hace falta en esta ciudad GRAN LANTERÍA

Cristo de Rivas, 2 triplicado.—GUADALAJARA

En el día de hoy se ha dado el orden para que sean satisfechos á las amas de la Casa-Inclusa los haberes correspondientes á los meses de Noviembre y Diciembre.

Los pagos se harán del 10 al 12 del próximo mes de Enero.

El viernes próximo continuará su interrumpida conferencia acerca de la *grippe* el codocido médico de Molina Dr. D. Isidro López, quien pasados días intentó explicar igual conferencia en el Teatro de esta población, viéndose precisado á interrumpirla en vista de la poca concurrencia que acudió á escucharle.

La disertación del viernes se verificará en el Casino de la Calle Mayor alta, cuya junta directiva ha concedido el necesario permiso al Dr. López.

El año próximo

No es bisesto como el actual y empezará y terminará en miércoles.

Mercurio es su mitológico patrón, y los días de sus principales festividades son: Enero: San Ildefonso, jueves 23. Febrero: La Purificación, domingo 2; Carnaval, domingo 9. Marzo: San José, miércoles 19; Domingo de Ramos, 23; La Anunciación, mar-